



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60  
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LX. No. 39 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 21 de abril de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



## Reelecto Miguel Díaz-Canel como Presidente de la República de Cuba



Los diputados, representantes del pueblo, eligieron a los miembros del Consejo de Estado, de Ministros y al Presidente y Vicepresidente de la República de Cuba, tras la sesión constitutiva de la Asamblea Nacional del Poder Popular, en su X Legislatura.

### ● Ratificados Salvador Valdés Mesa y Manuel Marrero Cruz en los cargos de vicepresidente y primer ministro, respectivamente

Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez resultó electo, por segundo mandato, Presidente de la República de Cuba, tras la sesión constitutiva de la Asamblea Nacional del Poder Popular, en su X Legislatura.

Díaz-Canel fue ratificado con el voto favorable del 97,66 por ciento del total de los diputados que integran actualmente el Parlamento, y será acompañado en sus funciones por Salvador Valdés Mesa, en el cargo de vicepresidente de la República, con el 93,4 por ciento de los votos.

De acuerdo con la Constitución de la República -proclamada en 2019-, el Presidente es el Jefe del Estado y puede ejercer su cargo hasta dos periodos consecutivos, luego de lo cual no puede desempeñarlo nuevamente.

Entre sus funciones se encuentran representar al Estado y dirigir su política general, dictar decretos presidenciales y otras disposiciones, participar por derecho propio en

las reuniones del Consejo de Estado, entre otras atribuciones que le asignan la Constitución y las leyes.

Díaz-Canel Bermúdez fue elegido como Presidente de la República, el 10 de octubre de 2019, por el Parlamento, en la IX Legislatura, y durante su labor ha impulsado el Sistema de gestión de Gobierno, basado en la ciencia y la innovación, y el trabajo integrado con los territorios.

El también primer secretario del Partido, como Jefe de Estado, ha vivido el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos, la pandemia de la COVID-19 y la crisis económica derivada de ella, así como sucesos lamentables y desastres naturales acontecidos en el país los últimos años.

De igual modo, la Asamblea en su X Legislatura ratificó, por mayoría de votos, a Manuel Marrero Cruz como primer ministro, a propuesta del recién reelecto Presidente.

También a propuesta del mandatario fueron reelectos como vice primeros ministros el comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez; Jorge Luis Perdomo Dilella; Inés M. Chapman Waugh; Jorge Luis

Tapia Fonseca; Alejandro Gil Fernández, ministro de Economía y Planificación, y Ricardo Cabrisas Ruiz, este último designado también al frente del Ministerio de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera.

Ratificó a José Amado Ricardo Guerra como secretario del Consejo de Ministros; a Álvaro López Miera, ministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias; a Lázaro Alberto Álvarez Casas, del Interior; a René Mesa Villafañá, de la Construcción; a Bruno Eduardo Rodríguez Parrilla, de Relaciones Exteriores; a Eduardo Rodríguez Dávila, Transporte; a Elba Rosa Pérez Montoya, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente; a Oscar Manuel Silvera Martínez, Justicia, y a Betsy Díaz Velázquez, del Comercio Interior.

Igualmente, fueron ratificados Alpidio Alonso Grau como titular de Cultura; Mayra Arevich Marín, Comunicaciones; José Ángel Portal Miranda, Salud Pública; Ydael Jesús Pérez Brito, Agricultura; Marta Elena Feitó Cabrera, Trabajo y Seguridad Social; Juan Carlos García Granda, Turismo; Joaquín Alonso Vázquez, Banco Central de Cuba; Manuel S. Sobrino Martínez, Industria Ali-

mentaria; Eloy Álvarez Martínez, Industrias; Vicente de La O Levy, Energía y Minas; Antonio Rodríguez Rodríguez, Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, y Osvaldo Caridad Vento Montiller, Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación.

Se decidió designar como nuevos ministros a Nayma Arianne Trujillo, en la cartera de Educación; a Walter Baluja García, Educación Superior; a Vladimir Regueiro Ale, Finanzas y Precios; a Alfonso Noya Martínez, presidente del Instituto de Información y Comunicación Social, y al general de división Raúl Omar Acosta Grégorich, presidente del Instituto Nacional de Ordenamiento Territorial y Urbanismo.

El Presidente reconoció el meritorio trabajo desplegado por los titulares salientes del Consejo de Ministros en difíciles condiciones, y deseó éxitos en las nuevas tareas que les serán asignadas.

ACN

● Foto: Marcelino VÁZQUEZ HERNÁNDEZ, de la ACN

## Reanudan estudios en tomógrafo multicorte

Los pacientes que requieran estudios imagenológicos en profundidad, ya pueden someterse a esas pruebas en el Tomógrafo Axial Computarizado (TAC) multicorte, del Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto, recuperado tras un año sin prestar servicios.

La doctora Mayda Cisneros Rubalcaba, jefa del Departamento de Imagenología, del centro asistencial, explicó que actualmente se realizan unas 15 tomografías diarias, priorizando a los pacientes remitidos por las diferentes consultas de cáncer y los casos pendientes.

Precisó la especialista de Primer Grado en Imagenología que también se atienden los enfermos de las consultas de Neurología, Neumología y Neurocirugía, así como los casos que entran por el servicio de emergencias, que funciona las 24 horas.

El tomógrafo multicorte tiene capacidad para detectar, con gran precisión, disímiles anomalías en casi toda la anatomía humana: afecciones vasculares isquémicas o hemorrágicas en el cerebro, traumatismos y varios tipos de tumoraciones en estadios primarios o metastásicos.

La recuperación del TAC, además, favorece un acceso más inmediato a este medio diagnóstico, que en los meses pasados estaba disponible en Santiago de Cuba, así como una rápida interpretación de las imágenes para definir el tipo de conducta, ya sea médica o quirúrgica.

En estos momentos, apuntó Cisneros Rubalcaba, se gestionan las baterías para el respaldo eléctrico del equipo ante apagones y fluctuaciones de voltaje, y con las cuales se podrán incrementar los tiempos de servicio, que hoy excluyen los horarios pico.

● Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ



● Por Haydée LEÓN MOYA

Una conocida llega a mi casa con su hijo pequeño, y me consulta si conozco algún remedio para los parásitos. Dice que parece que el niño está cundido. No sé por qué me preguntó precisamente a mí, porque jamás he lidiado con esos bichos ni tampoco recuerdo haberle hablado algo sobre los susodichos. Cuando vio mi cara de sorpresa, ella misma se encargó de aclarar cualquier duda:

-No, es que como Luisa tuvo tantos hijos y, en el campo, tal vez sabe de algún zumo u otra cosa..., dijo.

-Bueno, hija, aunque mi madre conserva mucha lucidez mental, no creo que sea buena idea, pues a veces confunde las cosas y puede que cambie la receta..., le comenté.

-Bueno, es verdad..., asintió la muchacha.

-De todas formas, ¿le preguntamos?, sugerí.

-Sí, sí, ella es muy sabia... Y en ambas cosas estuvimos de acuerdo.

Y allá fuimos a consultar a la "doctora" Luisa Moya, mi madre:

-Mama, ella quiere...

-Ya oí. Mira, mijita, si te das cuenta, el muchachito tiene los ojos lucios y la barriga un poquito grande. Si además de eso, no tiene apetito y no se queda quieto cuando duerme de noche, puedes estar segura de que las lombrices se lo están 'comiendo', pero tú eres una mujer que ha estudiado mucho para estar pensando en zumitos y cosas de esas, ¿ya lo llevaste con el médico?

-No, Luisa. Lo que pasa es..., balbuceó sin poder terminar la frase.

## Parásitos

-Luisa nada, ripostó la "facultativa". Y con esas cosas que aún se sale mi vieja a sus casi 100 años, aseveró:

-Llévalo con el médico..., pero de todas formas, consiguete unas semillas de calabaza, tuéstalas y se las da y, de paso, tú también te comes algunas, porque tienes esos ojos pelaos y brillosos, y esa es mala señal...

No sé si a mi conocida le sirvió de algo la consulta, pero a mí me hizo recordar una de esas historias de las que mi mamá no olvida ni siquiera los detalles. Y aquí les va:

Resulta que Luisa parió a sus 14 hijos donde mismo vivía, en La Escondida de Monterruz, una apartada zona de campo donde, además, crecimos todos. Allí vivieron, hasta el año 59, los dueños de casi todo lo que reinaba en aquella comarca: cafetales, el molino que procesaba el aromático grano, la farmacia, la tienda... y la mejor casa de Monterruz. En esa mansión trabajaba mi madre como empleada.

El terrateniente y su esposa tenían dos hijos casi de la misma edad que varios de mis hermanos, quienes llegaron al mundo casi uno detrás del otro. A veces mi madre tenía que llevarse para el trabajo a dos o tres de los más pequeños, para aliviarles la carga a los mayores. Allí se mezclaban ricos y pobres y, en tal composición, suelen asomarse las esencias.

El caso es que mi mamá siempre estaba muy atenta, especialmente para que por cosas de muchachos ricos, no fuera a sentirse mal alguno de sus hijos, nacidos y criados sin mucha abundancia, pero austeramente felices.

Ella trataba siempre de escuchar lo

que hablaban. Un día, como tantas veces, oyó que los de los Pérez, ese era el apellido de la otra familia, les restringían en la cara a tres hermanos míos con quienes se suponía jugaban:

-Nosotros tenemos tienda, bastante ropas, zapatos, juguetes, jeep, camiones, farmacia, cafetales..., y ustedes no.

Luisa Moya, que era una de las mujeres más emprendedoras, bonitas y ocurrentes de todo Monterruz, y no es que lo diga yo, tenía fama por la consagración a sus hijos y al padre de su numerosa prole, tragó en seco, se le entristeció el rostro por un instante, solo por un instante, y pensó:

¿Qué podrían tener los negritos suyos, que no tuvieran los pequeños Pérez?

Luisa no encontró una respuesta al momento. Meditó porque, dice, nunca se sabe de qué carece una familia en la que adorar lo material parece o es parte de su esencia. ¿De qué podrían ufanarse, más allá de lo materialmente existente en su casa porque, aunque si vamos a decirlo todo, sin vivir en la opulencia, tampoco vivían en la miseria?

Ella estaba a punto de ir a salvar a los suyos, pero se alegra de no haberle sugerido nada, porque en inocente alarde de su abundancia, la respuesta del menor de sus entonces 11 hijos, hizo que mi madre dejara por un momento batea, cepillo y jabón, y corriera, risueña, a abrazar al menor de sus negritos cuando, sin pensarlo dos veces, ripostó:

-Y nosotros tenemos parásitos, y ustedes no.

## Contigo



● A cargo de Claudia Marla LLAMOS ORTEGA (Estudiante de Periodismo)

¡Qué tal amigos de **Contigo!** La propuesta de hoy esperamos que les resulte de interés, pues constituye otro acercamiento a Luis de Jesús Morlote Ruiz, a propósito del homenaje por el aniversario 120 de su natalicio.



Morlote Ruiz, además de médico estomatólogo de profesión, incursionó en los campos de la música, la literatura, la comunicación, la investigación histórica, la promoción cultural, la espeleología y el activismo social. Fue miembro de la Sociedad Filarmónica, del Círculo Artístico Literario, la Independiente Orden *Odd Fellow* y otras instituciones culturales de la provincia.

Sus aportes en el campo musicológico estuvieron marcados por el binomio que hizo junto al compositor, director de orquesta e investigador Rafael Inciarte Brioso, a partir de 1945, con más de un centenar de obras de gran popularidad.

Entre los aportes de Morlote Ruiz a su tierra natal sobresale la creación del Himno de Guantánamo, estrenado el 24 de febrero de 1939 en el obelisco de la Loma de la Piña, en acto patriótico convocado por los veteranos de la Guerra de Independencia y las autoridades de la época, donde, entre otros, hizo uso de la palabra el doctor Regino E. Boti Barreiro, gran amigo del compositor.

En esa ocasión, el himno que había sido aprobado anteriormente por el Consistorio municipal fue interpretado por los alumnos del Colegio Sagrado Corazón de Jesús, actual Escuela Secundaria Básica Urbana Pedro Agustín Pérez, y la Banda Municipal dirigida por el capitán Enrique Salas.

Con el paso del tiempo, la obra fue quedando en el olvido, a pesar de los esfuerzos de la periodista Magda Rosales, que desde el propio periódico *Venceremos* desempolvó la historia, y el empeño de la fallecida pedagoga musical Antonia Luisa Cabal Salis, que propició su montaje por el Coro Masculino y la actual Banda provincial de Concierto.

En 2021 la Asamblea Municipal del Poder Popular aprobó oficialmente la interpretación del himno guantanamero en las sesiones del órgano legislativo, inmediatamente después del Himno Nacional, y lo refrendó como uno de los símbolos de Guantánamo.

Actualmente, por iniciativa del Centro de Información y Documentación Musical Rafael Inciarte Brioso, el cántico se da a conocer en los centros educativos del municipio, y es propósito también que se interprete en los principales actos políticos, gubernamentales y sociales de la localidad.

En aras de fomentar su conocimiento y honrar la figura de ese gran intelectual del Guaso, les compartimos la letra.

### Himno de Guantánamo

*Guantánamo heroico pedazo  
de tierra de gloria inmortal  
¡Tú fuiste amoroso regalo  
en la noble epopeya triunfal!  
Tus hijos estoicos pelearon  
llenos de fe y de valor;  
con sangre de héroes regaron  
la tierra a tu prez y loor.  
Cantar a tus bravos y gloria  
estremece nuestro corazón;  
para ti y para ellos la historia  
guarda un puesto en la paz y en la acción.*

## Berazaín y sus nuevas ganas de trabajar y amar

● Por Claudia LLAMOS ORTEGA y Ricardo AGUILERA GONZÁLEZ (Estudiantes de Periodismo)

Foto: Cortesía del entrevistado

"Nuevos sueños, horizontes e ideas", así define el joven trovador Adrián Berazaín a su recién estrenado fonograma musical: *Julián*; disco que dedica "a la familia cubana".

Una docena de canciones que hablan "de la cultura y de lo que sucede actualmente en nuestra sociedad", integran la producción, cuyo lanzamiento tuvo lugar en el patio del capitalino Museo de Bellas Artes. A propósito de esta nueva propuesta, el cantante conversó con *Venceremos* y ofreció más detalles.

¿Cómo recibió el público a *Julián*?

Ha sido sorprendente la reacción del público a estos temas nuevos y, para mí, increíble. Durante el lanzamiento, mis invitados Beatriz Márquez y Jotabarrío, entre otros, hicieron suyas las canciones, e incluso, la gente que las oía por primera vez ya las coreaba, fue una interacción asombrosa.



Un nacimiento siempre es fuente de inspiración, y de eso trata el disco.

En las letras del fonograma parecen contraponerse la esperanza y la desilusión, ¿coincides o difieres de esa apreciación?

Traducir sentimientos en canciones y melodías es el trabajo de todo artista. Sentir más que pensar, va por ahí mi propuesta. Creo que están irremediablemente unidos la esperanza, el sufrir y la desilusión, para

sentir odio tienes que sentir primero amor, y así pasa con todo.

Hablemos de la gira promocional, ¿será en todo el país o solo en La Habana?

Pretendemos que sea nacional este proyecto, de hecho, trabajamos para ello. Los centros estudiantiles serán el comienzo, pero que llegue a todos es la idea.

¿Prometes venir y hacer ese regalo a la juventud guantanamera?

No te diría regalo, sino placer; espero tener la oportunidad de estar pronto y sentir el honor de cantarle con toda la banda.

¿Cuánto queda en *Julián* del Adrián de *Como dos locos*?

En retrospectiva no es cosa fácil, regresar en mi mente al primer disco y dentro de mí buscar semejanzas entre *Como dos locos* y *Julián*, pero tratando de ajustarme a mi esencia creo que sí hay introspectivamente un poco del Adrián de ayer en el que canta hoy, eso sí, un poquito menos loco, pero sin dejar de estar loco por *Julián*.

Confesaste que tu hijo es la inspiración para el disco, pero la paternidad puede ser compleja. Como artista ¿qué representa tu hijo?

Un nacimiento siempre es fuente de inspiración, y de eso trata el disco. Nuevas ganas de todo, de trabajar y de amar. Este álbum le aportará más a la creación de Adrián Berazaín. Es una suerte para mí ver crecer a mis dos hijos, el bebé y mi nueva creación porque, sobre todo, amo lo que hago.

# Una ley para ordenar y transformar nuestras ciudades

● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Una ciudad más ordenada es también un lugar necesariamente más feliz, pero ¿de qué o quién depende el adecuado ordenamiento de nuestras urbes? ¿De la acción estatal? ¿De la participación, control y compromiso popular? ¿De la capacidad de adaptarnos a los cambios, de invertir, de cuidar?

Las anteriores interrogantes influyen en la consecución del entorno armónico y confortable que necesitamos para desarrollarnos con satisfacción los seres humanos. Precisamente, para garantizar que la Cuba actual se convierta en ese sitio ideal para nuestra ciudadanía, a partir de este año comenzó a regir la primera ley que regula la gestión del suelo y el ordenamiento territorial y urbano, un instrumento que debe orientar el desarrollo y la transformación físico-espacial, desde la localidad hasta la nación.

La normativa No.145 publicada en la Gaceta Oficial No. 116 Ordinaria, de 24 de noviembre de 2022, representa una nueva etapa de la actualización del marco jurídico cubano, y su contenido transversaliza a toda la sociedad, pues implica tanto a personas jurídicas como naturales, a quienes atribuye competencias claras, mientras refrenda derechos constitucionales como el de la propiedad sobre el suelo, el acceso a un medio ambiente sano y saludable, a una vivienda adecuada y un hábitat seguro, y la participación popular responsable y activa.

Su *corpus* legal apuesta por esa calidad de vida y el desarrollo sostenible que



tanto reclamamos pero, además, defiende las relaciones armónicas con el mercado inmobiliario y el sector no estatal de la economía, y apuesta por la simplificación y agilización de trámites que hoy complejizan procesos tan importantes como la legalización de viviendas.

De hecho, para solucionar una de las problemáticas que afectan la urbanidad, introduce oportunidades como la de declarar inmuebles incompatibles y/o en ruinas.

Es una realidad que hoy existen instalaciones productivas o industriales que son incompatibles con el entorno donde se encuentran. Ahora se le puede proponer un cambio de uso.

En el caso de los inmuebles en ruina parcial o total, el propietario del local, sea privado o estatal, podrá solicitar un accionar inmediato para su situación (demoler o reconstruir, a partir del dictamen especializado). La respuesta a esta solicitud tiene un tiempo límite, como elemento para exigir prioridad en la atención a esas construcciones que, a veces, esperan por años una solución.

Se introduce también en la ley, la posibilidad de autorizar a terceros la construcción de viviendas u oficinas en azoteas de edificaciones estatales y privadas. La idea es crecer hacia arriba, e implica el ahorro significativo de recursos, ya que construir en un segundo nivel lleva menos materiales.

Vale aclarar, que no se puede construir encima de entidades con función administrativa o política, así como aquellas de valor patrimonial, pero lo cierto es que usar las azoteas permitirá aprovechar mejor el suelo y la infraestructura ya existente, dígame sanitaria e hidráulica, ambas muy costosas para el país.

Otro punto a favor de la norma es el reconocimiento de la necesidad de aplicar mecanismos e incentivos económicos, fiscales y legales para el manejo sostenible del suelo, es el caso, por ejemplo: del arrendamiento de locales a formas de gestión no estatal, una manera de reanimar áreas, gracias al remozamiento de viejas instalaciones que tributarían al

desarrollo comunitario.

Los especialistas, también resaltan en la normativa (artículo 95), su compromiso con la participación, al reconocer como actores que intervienen en las decisiones sobre el entorno a las entidades estatales y a las "universidades, centros de investigación, medios de comunicación, sociedad civil y la población".

A la par, establece que todos los procesos urbanos deberán estar precedidos de un período de información pública que tenga de base la transparencia. Ello significa que la población en pleno debe tener acceso libre a documentos como el Plan Especial de Desarrollo Integral, las Regulaciones urbanas de la zona, las investigaciones y estudios de urbanismo, los proyectos locales y, además, conocer la Gestión del Plan, el Sistema de Información Territorial, las instrucciones para los trámites urbanísticos, cursos, eventos, publicaciones...

La Ley 145 compromete a la administración con la información permanente ante la ciudadanía, no como un formalismo, sino como obligación, que implica anualmente evaluar y divulgar cómo se han logrado los objetivos planteados.

Sin duda, se trata de una ley ambiciosa, necesaria, útil, y de la cual debemos apropiarnos todos, para velar por su cumplimiento, tanto desde el plan de inversiones que se ejecuta a nivel local, municipal, provincial y nacional, como en el accionar día a día desde nuestras comunidades, solo así podremos contribuir a la concreción de esa ciudad digna y confortable que necesitamos.



Instantáneas  
Duelen, pero curan

*S. Martínez*

Yanela Massó de la Cruz vuelve a quejarse a través de este espacio, porque aún no ha adquirido el uniforme escolar de su hijo, de preescolar, proveniente del círculo infantil Tío Ho, en la Ciudad Deportiva. Recuerda que, desde hace más de tres meses, luego de reclamar a la Dirección municipal de Educación por no aparecer su niño y otros ocho en el listado, les aseguraron a las madres que comprarían en la tienda de productos industriales El Caisal (Aguilera entre Moncada y Los Maceo), pero siguen a la espera y, como "consuelo", la directora del círculo solo les orienta darse una "vueltecita" por el citado establecimiento... **Bien por Etecsa: Una brigada de mantenimiento de esa empresa acometió labores de preservación de las redes telefónicas, consistentes en desmochar el follaje de arbustos que se entrecruzaban con el cableado. Malo: Desde hace alrededor de un mes, los desechos están acumulados en calle 5 Norte entre 4 y 5 Este, comunidad de Río Guaso, a la espera de que los retiren. La mole de basura está situada a un costado de una vivienda, y molesta a sus convivientes, además de ser incompatible con el entorno...** No tiene lógica, si de falta de combustible y recaudación se trata, que el horario de salida de la guagua hacia Caimanera, desde la Terminal, que en su viaje de las 7:00 pm ya había sido "corrido" para las 8:00 pm, ahora lo pasen para las 10:00 de la noche, para prestar servicio también a los potenciales pasajeros de ómnibus interprovinciales, en perjuicio de asiduos trabajadores y la población en general, pues el tiempo de espera se alarga muchas horas para retornar a sus destinos... **Vecinos de San Justo, en el área colindante con el Taller ferroviario Vanguardia Proletaria, solicitan de la Dirección ferroviaria una evaluación de la situación que se crea, cuando cada cuatro días llega el llamado "tren chino" o "habanero", e interrumpen por horas el tráfico por la calle Paseo en esa zona, obligándolos a grandes rodeos para dirigirse a la ciudad. Proponen que separen en la intersección los coches para permitir el tránsito peatonal y vehicular...** Otra para los ferroviarios, esta vez de los usuarios de cocheros, como el que cubre los destinos Guantánamo-Boquerón. Reconocen el valor de los innovadores del sector, y los invitan, sin interrumpir el servicio, a arreglar los asientos (muchos sin espaldares), dotar esos de los tubos que permiten sujeción humana y, de paso, como en los ómnibus, también adicionar tubos a todo lo largo del coche en la parte superior, para seguridad de los viajeros que lo hacen de pie... **Lianne Elena Espichoque, el 14 de octubre de 2022 compró por TuEnvío Guantánamo dos cajas de malta y una lata de puré, que en total sumaban 44,80 MLC, operación que el 19 de ese mes le cancelaron. Al dirigirse a la tienda a saber el motivo le dijeron que seguro fue porque se acabó el puré -aunque asegura que otros recibieron el producto tras ella- y desde entonces espera por la devolución del dinero. Se ha remitido varias veces al establecimiento, y no recibe respuesta...** La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2132-5425 y 2132-5402 o por el correo electrónico [cip227@venceremos.cu](mailto:cip227@venceremos.cu) Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.

Columna  
Abierta

● Por Haydée LEÓN MOYA

Hay situaciones en nuestra vida cotidiana que te confirman que todos los extremos son malos. Lo que le ha sucedido a la guantanamera Tania Gaínza Cobas con un trámite para ocupar una vivienda que, por ley, le pertenece, por ejemplo, ha sido demasiado demorado, por un lado, y poco respetuoso, por el otro.

Así las cosas, la tienen mareada con explicaciones que no le han resuelto absolutamente nada. Como ella es abogada, cualquiera piensa que no hay quien le haga cuentas en cuestiones de procedimientos legales. Pero sí, le han hecho unos cuantos, y

no precisamente con fines felices.

Y decidió, insatisfecha, denunciar lo que seguramente no es un caso aislado.

Desde 2012, la vivienda que pertenecía a su madre fue ocupada ilegalmente, primero, y vendida a otra persona también a través de un proceso fuera de la ley y, desde entonces, ella que se demostró y consta en la escritura pública notarial número 296 del 6 de julio de 2017 (Acta de Declaratoria de Herederos), que es la única y universal heredera, espera que se haga cumplir lo establecido.

"Después de tanta insistencia sobre el asunto -dice textualmente Tania en su carta- y la inconformidad con las respuestas que me han dado los factores, en-

## Peloteo

tre ellos, la Dirección municipal de Vivienda, que ha declarado ilegales a quienes han ocupado su casa (...), me personé (en 2019) ante el gobernador de esta provincia, quien orientó al vicepresidente de Inversiones tomar cartas en el asunto, pero en verdad, no ha pasado nada".

Agrega en su misiva, con fecha 16 de febrero del presente año, que "hoy tengo en mis manos todas las respuestas de los organismos y, según lo indicado, ahora es problema de la Policía, que tiene que reunirse y ejecutar lo que corresponde... Otra de las respuestas es que debo esperar a que Vivienda busque un inmueble para la señora que ocupa la mía ilegalmente que, dicho sea de paso, no tiene parentes-

co alguno con mi familia".

El caso es que "el Grupo de enfrentamiento... de la provincia no acaba de hacer cumplir lo establecido ni en lo administrativo (Ley 142 de Procesos Administrativos) ni en lo legal (Código Penal, artículo 380.1, que establece que quien, fuera de los casos autorizados por la ley, penetre en domicilio ajeno sin la voluntad, expresa o tácita, del morador o permanezca en él contra su voluntad manifiesta, incurra en sanción de privación de libertad de seis meses a un año)".

Como si esta y otros cuerpos legales no existieran -expresa finalmente la queja de Tania- yo sigo aquí en espera.

## Gas Licuado de Petróleo

● **Todavía hay quien lo mira con suspicacia. Que explota. Que es peligroso, y hay más de un triste evento a citar en los últimos meses. Pero la verdad es que el GLP es 'bueno' o 'malo' en la medida en la que lo sepamos tratar**

● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**  
Fotos: L. A. M. y Alonso CHERO

Hay que estar ciego, o sordo. Al margen de la televisión, de las redes sociales, de lo que se dice en la calle..., para no enterarse de los incidentes en los que el combustible involucrado es el Gas Licuado de Petróleo, o GLP.

Pero lo "malo", aclara Daliesky Rancol Bueno, jefe de Departamento en funciones del Área Técnica, de la Unidad Empresarial de Base División Territorial de Comercialización de Combustible, Cupet; no es el gas licuado en sí mismo, sino el incumplimiento de normas y medidas para un uso seguro.

**¿Quiénes son los responsables por la seguridad de los cilindros?**

En cada proceso hay un responsable que debe garantizar la seguridad del combustible. En el caso de las personas naturales, a Cupet le corresponde crear infraestructuras con condiciones para la venta del gas, en locales certificados por la Agencia de Protección Contra Incendios (APCI).

También, tenemos que dar los cilindros con todos los parámetros, los de seguridad y peso, con instrumentos de medición también certificados..., todo hasta que se los entregamos a los clientes. A partir de ese acto, la responsabilidad se traspasa a ellos.

Con las empresas o el sector privado es igual, nos responsabilizamos hasta que los cilindros llegan a sus manos, pero se les exige una certificación de la APCI, y condiciones mínimas.

**¿Cuáles son, entonces, algunas de esas medidas de buen manejo que debemos seguir quienes cocinamos con ese combustible?**

El cilindro debe manipularse de manera segura, evitando que se dé golpes, y de manera vertical (parados), pues así están diseñados; en un sitio ventilado donde haya alguna estructura que funcione como muro de contención y, muy importante, lo más alejado posible de las fuentes de calor.

Hay que estar, además, atentos a los salideros y actuar. Lo primero, en tal caso

## Conjurar peligros



**La transportación de los cilindros del GLP exige el cumplimiento de normas que no siempre cumplen los usuarios.**

es no accionar ningún dispositivo eléctrico, electrónico, evitar encender o apagar luces, prender un cigarro..., cualquier cosa que pueda generar una llama o chispa.

Luego, ventilar la habitación o, incluso, mejor sacar el cilindro al aire libre, pues lo que se busca es que el gas no se concentre y, por supuesto, llamar a los servicios mecánicos para la solución definitiva de la avería, los cuales funcionan las 24 horas.

Es muy importante recordar los elementos del triángulo del fuego, imprescindibles para que ocurra la combustión: oxígeno, combustible y fuente de calor.

**¿Son muy frecuentes los salideros? ¿Dispone Cupet de lo necesario para responder ágil y adecuadamente?**

Ante salideros, las personas pueden llamar a la oficina comercial, con los números 2132-5898 y 2132-7487, en horario laborable o al Puesto de dirección, al 2139-4102, las 24 horas.

Si la fuga de gas es significativa, el mecánico debe acudir inmediatamente; si no lo es, y la persona puede contenerla cerrando la válvula, tenemos hasta 72 horas

para acudir, solucionar el problema y cambiar el cilindro.

La mayor parte de los salideros ocurren por problemas en los reguladores (158 en marzo), que podemos cambiar pues tenemos en existencia, así como presillas y mangueras, y en menor medida, por el cilindro (54 en ese mes).

Hoy, tenemos solo dos mecánicos, y no estamos ajenos a los problemas de transporte, pero contamos con alternativas para atender a la población.

**¿Qué manipulaciones no recomiendan?**

El trasiego (trasvase) de gas está totalmente prohibido. El proceso de llenado de los cilindros se realiza de manera controlada en una empresa bajo normas muy rigurosas, con tecnología y personal preparado. Hacerlo de manera artesanal tiene un riesgo altísimo, y puede ocasionar accidentes graves y mortales.

Sabemos que las personas llenan fosforeras, echan gas a máquinas de refrigeradores, a antorchas de disímiles usos..., totalmente a ciegas. Es muy peligroso.

**¿Cómo garantiza Cupet que no circulen envases en mal estado?**

En los últimos años hemos tenido problemas con la disponibilidad de cilindros nuevos y la capacidad de repararlos pero,



**Daliesky: "El 'malo' y peligroso no es el gas licuado de petróleo, lo es el manipulador irresponsable del producto".**

incluso así, los requisitos de seguridad son rígidos.

Los primeros controles ocurren en ELF-Gas Cuba, responsable de llenar los cilindros, y radicada en Santiago de Cuba. Allí, existen mecanismos para la revisión técnica de los envases, con pruebas de presión a las válvulas y exámenes a las láminas en busca de salideros... Esa empresa, en la práctica, retira la gran mayoría de los que salen de circulación.

Estos últimos se certifican como no conformes, y se devuelven -vacíos, por supuesto- a nuestra División, que los puede mandar a reparar o eliminarlos, para evitar que puedan reutilizarse de alguna manera.

Aquí, también nosotros hacemos nuestras revisiones y, por supuesto, recogemos los que tienen salideros en manos de los clientes.

**Se sabe que en la calle circulan 'balitas' que no tienen contrato, que están en manos de la población y, de alguna manera, se llenan, venden, compran, usan..., y esas no tienen parámetros de calidad**

Los cilindros ilegales no deben entrar a la fila de los cilindros de Cupet. Eso se garantiza desde los mismos Puntos de venta, donde se exige que coincidan las numeraciones de los tarjetones y las libretas de abastecimiento con las de los cilindros.

Si a usted le entregaron una 'balita' con un número y se le acaba el gas, a la hora de hacer la nueva compra tiene que devolver la misma que se le entregó, básicamente.

**¿Qué pasa cuando no hablamos de cilindros pequeños o medianos, y sí de tanques o 'balas'?**

Esos depósitos se entregan a entidades que brindan servicios a gran cantidad de personas, como los hospitales, por ejemplo. Hablamos de capacidades de mil, mil 500, 3 mil litros, que tienen que estar certificadas regularmente por la APCI.

Deben cumplir una serie de condiciones como estar aterradas, tener muros de contención y todos sus componentes en funcionamiento, así como los parámetros necesarios: los relojes, los medidores de presión... Nosotros también los inspeccionamos.

**¿El GLP es un combustible especialmente peligroso?**

En realidad no. Es un combustible como los demás, que tiene capacidad de generar fuego, de combustionar... Pero el peligro está en la manera de manipularlo o, para decirlo de otro modo, en nuestras manos.

## Alfredo frente a la producción de alimentos



**Alfredo muestra una col de su cosecha, vegetal rico en vitaminas A, B, K, magnesio, potasio y fósforo. El boniato, otra de sus principales producciones, se distingue por su aporte de vitaminas E y C y, como aquella, por sus propiedades antioxidantes.**

● **Texto y foto: Eilen RIVERA JARROSA**

El campesino Alfredo Ruiz Trejo, de la Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Ángel Bouza Calvo, en el municipio de Manuel Tames, es ejemplo a imitar en la producción alimentaria.

Aunque estudió la carrera de Veterinaria es un infatigable usufructuario que saca provecho al máximo a las 13 hectáreas (ha) que tiene su finca. En esas tierras, heredadas de su padre hace ya 25 años, pone todo su empeño en cultivarlas y, al momento de la visita, cosechaba sus coles, de las que pretende aportar unas 10 toneladas para la venta a la población.

Son ocho hectáreas dedicadas a los cultivos varios, con acento en la col (*Brassica*

*oleracea*) y el boniato (*Ipomoea batatas*), mientras el resto ya las tiene listas para sembrar yuca (*Manihot esculenta*), y aumentar la superficie sembrada de boniato.

"El que trabaja la tierra debe ser persistente, pues todas las cosechas no resultan como uno aspira, sin embargo, hay que aplicar tecnologías más eficaces, aprovechar los conocimientos y adelantos de la ciencia y la técnica..., y ponerle corazón a la tarea", asevera.

Apunta que utiliza productos biológicos para combatir plagas y enfermedades que abundan y atentan contra los rendimientos.

"Con el adecuado manejo de esas técnicas y el uso eficiente del riego con el agua proveniente de un arroyo que pasa a un costado de la finca garantizamos alimentos sanos, sin productos tóxicos que, dañan la

salud", precisa.

Mostrando una col de considerable tamaño dejó claro sus resultados agrarios sin empleo de químicos para fertilizar el suelo.

Alfredo, ampliamente reconocido por su trabajo, asegura que está consciente de lo que representa el aporte de cada campesino para la economía del país e impulso de la soberanía alimentaria.

Amparado en su experiencia personal recalca que el suelo es la base del cultivo y, de su calidad y buen estado dependen los rendimientos y volúmenes productivos de cualquier área agrícola.

En un futuro próximo el propósito es multiplicar esos rendimientos y avanzar en otros renglones como los frutales.

"En todos los tiempos hay que observar las buenas prácticas

agrarias, estudiar mucho para mejorar. Utilizar las maquinarias para el desmonte y la rotación de tierras es tan importante como incrementar las áreas cultivables, todo lo cual se traduce en más alimentos", agrega.

Las experiencias de Alfredo deberían ser replicadas por otros cooperativistas para lograr sostenibilidad en la producción de alimentos en armonía con el medio ambiente, recurriendo a métodos tradicionales de cultivo, con el empleo de la ciencia y la técnica, para paliar la escasez de fertilizantes y productos químicos.

"Producir alimentos en el campo es tarea dura, requiere tiempo, recursos y dedicación, de la que debemos disponer todos los días para dar el extra", concluye.

Industria Alimentaria

# El pan nuestro ¿de cada día?



*Pese al esfuerzo de los trabajadores contra el pan conspira no solo el suministro de harina, también el tiempo de elaboración, la entrega de extensores, la correcta información administrativa a los consumidores y, últimamente, la electricidad.*

● **Las dificultades con la entrada de harina y trigo que luego se procesa en los molinos del país, se conjugan con otras carencias, y resultan en varios atrasos en la distribución del alimento normado**

● *Texto y fotos: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ*

En la calle, el pan es lo que está en boca de todos, al menos figurativamente. Su falta, su atraso, las irregularidades de horarios y calidad preocupan al guantanamero y motivan preguntas, cada vez más airadas, sobre ese trozo de masa que, mala o buena, nos hemos acostumbrado a dar por sentada.

Los problemas con la harina, 'arrastrados' como fardos desde hace unos tres meses, en las últimas semanas se hicieron más evidentes y los carteles de 'No hay pan por falta de harina' -con algunas variantes ortográficas- empezaron a aparecer en el paisaje.

Sobre esa situación, *Venceremos* conversó con Alvis Hernández Díaz, directora de la Empresa provincial de la Industria Alimentaria, acompañada por parte de su Consejo de dirección.

**¿Qué pasa con el pan exactamente? ¿Es cierto que no hay harina?**

La realidad es que no hay cobertura de trigo, debido a atrasos de barcos e incumplimientos de contratos. Hoy trabajamos con la materia prima justa y, en más de una ocasión, el país ha tenido que disponer de las reservas.

En la práctica, nos garantizan la harina. El problema es que la mandan poco a poco, a veces diariamente, y así mismo nosotros tenemos que distribuirla a los municipios y estos a las 160 panaderías que tenemos en la provincia.

Además de un gasto inmenso en transportación, crea atrasos porque si la harina

llega tarde o no llega hasta el día siguiente, y además tienes que elaborar un pan que, al menos, requiere un proceso de seis horas por cada tanda (unas 480 unidades), todo se desfasa.

Para que se tenga una idea. Al día necesitamos 32 toneladas (tn) de harina para los casi 500 mil consumidores censados, y en marzo hubo jornadas en las que solo nos llegaron 20 tn.

Lo ideal es tener una cobertura de harina en los municipios de, al menos, cinco días. Distribuir, a diario, no solo disparan los costos, también nos hace muy vulnerables a cualquier dificultad con el combustible y el transporte, u otra eventualidad.

Hace solo unos días, por ejemplo, mandamos la harina de Maisí y, por averías, se pasó tres días en camino. Y no es un caso aislado. Este lunes a Baracoa no pudo llegar, y eso implica un atraso de, al menos, 48 horas.

**Esos panes atrasados ¿se restituyen o, para decirlo en 'cubano', se pagan?**

Es lo orientado, porque la harina está ahí. El problema es que por falta de capacidad, sobre todo, en la ciudad de Guantánamo, no nos es posible reponer dos o tres días de una sola vez y, además, cumplir con la entrega de la jornada.

**Sin embargo, nos constan quejas de personas a quienes los administradores les han dicho que el pan "no se paga", y otras que refieren que en algunas zonas sí se cumple y en otras no**

El pan que no se puede dar el día que toca, se repone así no pueda ser al siguiente. En cuanto a las diferencias en el municipio de Guantánamo, se debieron a una mala distribución interna, que benefició a algunas partes de la ciudad sobre otras, y eso no puede ser.

Los administradores deben informar de manera detallada a la población. Decirle a la gente si hay cambios en el horario, cuándo se dará el pan faltante, las causas

del problema..., y no hacerlo por medio de las dependencias, sino ellos, aliados a los delegados y presidentes de los CDR en los barrios.

El pueblo debe saber que no dejaremos de producir el pan de la población y el de los organismos priorizados: hospitales, escuelas..., aunque haya atrasos, y pueda entender el sacrificio de los trabajadores de la Alimentaria, de los transportistas, que laboran a cualquier hora, y no siempre con todas las condiciones, aseguramientos y atenciones.



*Alvis: "Existen mipymes que pueden importar, y no solo harina", respondió inquirida sobre la producción de pizzas, panes y dulces en el sector privado cuando el Estado no tiene la fécula.*

**En estos días, además, se suman los cortes de luz o apagones...**

Como hicimos en ocasiones anteriores, la alternativa será concentrar la producción en los establecimientos con grupos electrógenos, solo una docena en el caso de Guantánamo.

Y usar también las panaderías como *El Progreso*, que se encuentran en el centro de la ciudad, y tienen menos afectaciones al servicio. Todo eso, por supuesto, implica tener tres turnos de trabajo y una sobreexplotación de la técnica que, si no le prestamos atención, nos pasará factura en algún momento.

**¿Se tienen los otros componentes del pan? ¿Por qué las variaciones en la calidad?**

No estamos ajenos a las dificultades en la distribución de azúcar y aceite, pero de forma general se garantizan. La calidad depende de a qué molino llega la harina. Si viene de Cienfuegos y La Habana, es buena, pero en Santiago de Cuba la tecnología no es tan avanzada y se siente.

**¿Se han buscado otras alternativas de producción?**

El uso de extensores, a partir de harina de yuca, de boniato..., que puede componer hasta el 30 por ciento de la masa sin afectar la calidad, no es posible, pues la agricultura no entrega la cantidad necesaria de viandas, debido a la sequía.

Las unidades que disponen de esos productos, los usan y emplean la harina en otros surtidos, en algunos lugares se producen frituras..., pero son una excepción.

**Para mucha gente es una paradoja que no haya pan normado, y sí pizzas, dulces en los particulares**

Existen empresas del sector privado, mipymes, que pueden importar y lo hacen, y no solo harina. La Alimentaria, de hecho, está haciendo contratos con ellas para elaborar una serie de productos que, por supuesto, tendrán un costo acorde a los gastos.

No obstante, el control será siempre una herramienta fundamental para garantizar el uso eficiente de los recursos, y producir con la mayor calidad posible, incluso, en circunstancias tan difíciles.

## Entregan réplica del machete de Máximo Gómez

El Centro provincial de Casas de Cultura recibió, en ceremonia solemne, la réplica del machete del Generalísimo Máximo Gómez Báez, distinción que otorga el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias a escritores, artistas, periodistas e instituciones culturales e informativas con un accionar significativo a favor de la nación y la historia patria.

De altísimo honor calificó José Manuel Pérez Estrada, presidente del Centro guantanamero, el otorgamiento del reconocimiento, estímulo a la institución rectora del trabajo social comunitario en los 10 municipios del territorio, e impulsora de proyectos que tributan a la transformación espiritual de la población desde las edades más tempranas.

Además del colectivo de la provincia, se le entregó la réplica del machete a la maestra del teatro santiaguero Fátima McPherson; a Wilfredo Narango Verdecia (*Pachy*), Premio Nacional de Música y director

de la Original de Manzanillo; a Fernando Rojas, viceministro de Cultura; a los periodistas Evelixé Tamilé, Wilmer Rodríguez y Héctor Hernández; al artista de la plástica Agustín A. Villafaña y a la escritora María Luisa García, entre otros.

Cada 16 de abril, desde 1986, se confiere la réplica del machete a personalidades e instituciones comprometidas con el pueblo, la Revolución y su obra en Cuba. En la provincia ya la han merecido el periódico *Venceremos* y el Conjunto Artístico Integral de Montaña, por ejemplo.

Se escogió la fecha para tal honor, por conmemorarse el Día del Miliciano y el aniversario 62 de la proclamación del carácter socialista de la Revolución, por el Comandante en Jefe Fidel Castro, al despedir el duelo de las víctimas del bombardeo del 15 de abril de 1961, preludio de la invasión por Playa Girón, primera gran derrota del imperialismo yanqui en América Latina.

## Grafomanía invita a la lectura

El proyecto literario *Grafomanía* conmemorará el Día del Libro y del Idioma Español, con la celebración de la II Jornada de promoción de la lectura *Crece leyendo 2023*.

El escenario fundamental del evento son las redes sociales, donde escritores, talleristas, promotores culturales, instructores y especialistas de literatura, bibliotecarios, libreros y lectores participarán con iniciativas que incentiven a niños, adolescentes y jóvenes al disfrute del placer de la lectura, informó Yecenia Ramírez Sosa, líder del proyecto.

En esta edición confirmaron su presencia Dayana Deulofeu, presentadora de *Amanecer feliz*, en la TV Cubana; la actriz Lily Bergues (Marina), de la telenovela *Asuntos pendientes* (junto a sus niños, también los actores Leo y Leah); Mailín Valdés, joven escritora santiaguera multipremiada, quien liderará los recitales poéticos, e igualmente, Onel Pérez, Premio Calendario de poesía 2023.

Resalta la participación de Osmel Valdés, poeta y escritor para niños, quien está invitado al Taller *Página en*



La iniciativa pretende incentivar a niños, adolescentes y jóvenes al disfrute del placer de la lectura.

*blansonco*, dedicado a quienes inician en el arte escritural. También concurre Malena Rodríguez, en la sección infantil *La magia de la lectura*; mientras el decimista tunero Diosneldo Salazar presentará virtualmente su cuaderno *Radiochisme animal*, para deleite de los lectores.

En Guantánamo la Jornada aglutina a los noveles escritores William Vargas, Arletty Romero, Darioska García, Ariadna Hernández..., entre otros artistas, y colaboradores que impulsarán iniciativas, como el concurso de fotogra-

fía *Crece leyendo* y el boletín *PromociónArte*, para divulgar la obra de autores locales, nacionales y foráneos.

Momento importante resultará el espacio *ActivArte*, que junto con los instructores de arte y la biblioteca provincial Regino Eladio Botí, rendirá homenaje al fallecido instructor de literatura Luis Fournier, y prevé la presentación del libro *Bordes*, de Reyneris Betancourt, junto a las lecturas de poemas de otros escritores miembros de *Grafomanía*.

• Foto: Cortesía de *Grafomanía*



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



## Premio al talento musical de niños



La Colmenita de Guantánamo acompañó al concurso de interpretación infantil.

Jennifer Nobrega Hung, niña de 10 años, del municipio de Guantánamo, con la canción *Amanecer*, conquistó el Premio de la popularidad en la XXXIII edición del concurso infantil de composición e interpretación musical *Vocecitas de cristal*, certamen que esta vez solo evaluó la interpretación como modalidad.

El concurso, iniciativa de la inolvidable maestra Antonia Luisa Cabal (*Tootsie*), y en el que compitieron 14 obras, otorgó reconocimientos como intérprete más joven a Keren Janet Hernández Rodríguez, de seis años de edad, del municipio de Baracoa, quien deleitó al público con el tema *Felipón*.

En la categoría de seis a nueve años sobresalieron Anyi Chanel Carmel, con la canción *Titiritera*, y Carla Toirac Díaz,

con *El despertar*, ambas de nueve años, de Yateras e Imías, respectivamente. En ese mismo rango de evaluación se otorgó mención a Diego Michel Preval, con el tema *Amanecer*, y a Daniel Quevedo Matos, con *Homenaje a la guantanamera*, ambos de Manuel Tames.

Los intérpretes de 12 años de edad de El Salvador y de Guantánamo, Geanne Denise Megret y David Alejandro Lescaille, fueron laureados por la defensa de las piezas musicales *Mi gallito picarón* y *Orgullo de mi nación*, respectivamente. En esa misma condición de 10 a 15 años recibieron mención Liana Rodríguez Delgado, de San Antonio del Sur y el dúo Corazón, de la ciudad del Guaso.

La destacada boquerista Paula Villalón y los metodólogos de Música, del Centro provincial de

Casas de Cultura, Feliberto Verdecia González y Eduardo Pelergrín García, integraron el jurado, en cuya premiación, en el teatro Guaso, actuaron magos, payasos, el proyecto de la gatica Mini de la Escuela 24 de Febrero y la Colmenita Guantánamo, entre otros. El *Vocecitas* estuvo auspiciado por, además del Centro de Casas de Cultura, la Organización de Pioneros José Martí, la Dirección de Educación, el Consejo de las Artes Escénicas y la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, todos a nivel provincial.

• Texto y foto: Kelyn RODRÍGUEZ

GONZÁLEZ (Estudiante del Colegio Universitario de Periodismo)

## Ya están aquí los días de la danza



La compañía Danza Fragmentada en los ensayos de las nuevas obras.

El Consejo provincial de las Artes Escénicas celebra hasta el sábado 29 de abril el Día Internacional de la Danza, con una jornada para resaltar la importancia de la manifestación como patrimonio cultural de la humanidad.

Según fuentes de esa institución, el teatro Guaso es el principal escenario de los festejos, que se dedican especialmente al trigésimo aniversario de la compañía Danza Fragmentada, así como a los 45 años de labor artística de su director-fundador Ladislao Navarro Tomasén, reconocido bailarín, coreógrafo y maestro en el movimiento profesional danzario, propuesto este año por el Consejo para el Premio Nacional de Danza.

Precisamente esa agrupación inició las celebraciones con una función en el teatro Guaso, donde se mostraron las más recientes obras concebidas, en ocasión de las conmemoraciones por sus tres décadas de existencia. Le siguieron en ese orden:

Danza Libre y el Ballet Folklórico Babul, ambos colectivos también con propuestas singulares para el público local.

Como parte de las actividades por la efeméride, las compañías Fragmentada y Danza Libre están invitadas a La Habana, donde actuarán en diversos escenarios, incluyendo comunidades periféricas, y compartirán con prestigiosas agrupaciones como Raíces Profundas, Yoladance, Revolution, entre otros invitados por el Centro Nacional de Teatro y de la Danza.

Para la ocasión, el maestro Ladislao Navarro transmitirá sus experiencias en el Taller de composición coreográfica a estudiantes de la Escuela Profesional Alejo Carpentier. Además, el público habanero podrá disfrutar las últimas piezas del conjunto guantanamero en la Sala Cobarrubias, del Teatro Nacional, y en el Teatro de Miramar.

En ese mismo periodo, Babul estará de gira por la hermana provincia de Santiago de Cuba, mientras que para finales de abril, en Guantánamo se prevé la entrega de los premios provinciales de danza Elfriede Malher, que reconocen los aportes de bailarines, coreógrafos, investigadores u otros especialistas al desarrollo de ese arte.

El Día Internacional de la Danza se celebra cada 29 de abril, por iniciativa del Comité de Danza del Instituto Internacional del Teatro, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, momento para disfrutar los múltiples bailes tradicionales y contemporáneos que permiten a las naciones trascender más allá de sus fronteras.

• Foto: Olaph JOHE QUIALA

**62 Serie Nacional de Beisbol**

• Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Transcurridos los primeros 20 juegos (cuatro subseries) de la 62 Serie Nacional de Beisbol, el equipo de Guantánamo se mantiene en la pugna por cumplir el principal objetivo trazado: ubicarse entre los ocho primeros y clasificar a la postemporada.

La novena más oriental intenta despojarse de la mala racha de los últimos años. Diez victorias e igual número de sinsabores ubica a los Indios, hasta el cierre de este reporte, en noveno puesto, junto a Villa Clara y Mayabeque, a tres juegos del líder, Pinar del Río.

En los lugares de avanzada se mantienen los equipos más sólidos en los últimos años: Las Tunas, Matanzas, Sancti Spiritus y Santiago de Cuba. Por otro lado, algunos sorprenden de manera positiva como los elencos de Artemisa e Isla de la Juventud, tercero y sexto, respectivamente.

Llama la atención ver a Granma (penúltimo) e Industriales (último)

# Indios en la pelea



Guantánamo destaca por su ofensiva.



• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



en malas posiciones. A contrape- lo en este océano beisbolero, los Indios del Guaso reman apoyados en una ofensiva que ha respondi- do en los momentos clave. Guantánamo batea para un promedio de 323, con 213 hits, 40 dobles, 4 triples, 7 jonrones y un total de 91 ponches recibidos.

De manera individual resaltan en este apartado Leovannis "El Chiqui" Brooks (357 de average; 18 carreras remolcadas; 25 hits y 1 jonrón), Andrés de la Cruz (358; 12; 24; 1) y Robert Luis Delgado (338; 13; 26; 3) todos los mencionados con más de 60 veces al bate.

Punto aparte para Luis Jairon Hechavarría, quien está demost- rando su presteza para empeños mayores en el equipo más orien- tal. El jardinero derecho, en 57 oportunidades, batea para 421, ha empujado 14 anotaciones, archiva 24 hits y un vuelacerca. Se en- cuentra además entre los primeros del país.

El pitcheo constituye la debil- dad del plantel: la inexperiencia de

la casi totalidad de los lanzadores pasa factura. Los serpentineros del Guaso exhiben un promedio de carreras limpias de 6.34, han propinado 79 ponches (a razón de 4.25 por juego) y han otorgado 118 boletos (a razón de 6.35 cada 9 entradas). Destacan Fernando Sánchez, con una victoria (1.74) y Yeudis Reyes (1.35), con dos.

La baja por lesión de Enyer Fernández, principal abridor del equipo y la ausencia temporal de Alexander Valiente -en los Juegos del Alba- constituyen aspectos im- portantes a tener en cuenta para replantear una estrategia a corto plazo, que permita garantizar un pitcheo digno para que el equipo se mantenga a flote y se logren los objetivos.

Este jueves inician los quin- tos compromisos particulares, y Guantánamo enfrenta a Villa Clara en el estadio Augusto César Sandino, para luego regresar a su cuartel general del Van Troi, donde recibirán a los Leones de Industriales y luego a los Toros de Camagüey.

**Liga Nacional de Fútbol**

## Titanes y Diablos igualan sin goles



Con un punto Diablos y Titanes se ubican terceros y cuartos, respectivamente, en la tabla de posiciones de la lid.

• Foto: Miguel Antonio DALMAU POVEDA

Los equipos de fútbol de Guantánamo y Santiago de Cuba terminaron igualados sin goles en la primera jornada del Torneo Clausura de la 107 Liga Nacional, partido efectuado en el campo Roberto Mora, de esta ciudad del Guaso.

El choque fue tenso por el constante contacto y numero- sas faltas, producto del agre- sivo estilo de juego de ambos equipos, algo habitual en los enfrentamientos de los mis- mos.

Los Diablos Rojos iniciaron con el dominio del juego y ge- neraron claras ocasiones de peligro, todas opacadas por el guardameta Anoide Sardiñas, refuerzo avileño en el territorio.

Para la segunda mitad, los acertados cambios del colec- tivo técnico más oriental em- parejaron el ritmo del desafío, y fueron entonces los locales quienes, apoyados en el des-

gaste físico de sus rivales, apostaban por el ataque.

No obstante los esfuerzos de los Titanes, la maquinaria roja hizo valer su título del Torneo Apertura y tampoco permitió anotaciones. De esa manera los dos elencos queda- ban con un punto per cápita.

"Tengo que agradecer a todos los muchachos, inclu- yendo a los refuerzos y has- ta el público, porque tuvieron un gran partido", dijo Lorenzo Mambrini, director técnico de los Titanes.

Valoró la actuación de los refuerzos. "Muy bien el portero Anoide, al igual que Samoelbis López, quien ha luchado muchísimo contra una defensa muy importan- te. Pero he visto en general un gran Guantánamo, fue un buen partido".

Este sábado los Titanes del Guaso se enfrentan en calidad de visitantes a Matanzas, a partir de las 4:00 de la tarde.

**Softbol de veteranos**

## SepSA sorprende y supernoquea a Guerreros

Una de las mayores sorpresas del torneo de softbol Aniversario 62 del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER), para jugadores veteranos, la protagonizó el do- mingo último el equipo de SepSA, al supernoquear en cuatro entradas al favorito Guerreros.

Los discípulos de Ramón Vega (pitcher gana- dor) cayeron rápido sobre los envíos de Manuel Calderín, y no pararon hasta anotarle en 18 ocasio- nes, mientras los Guerreros apenas pisaban el home en 4 oportunidades. Con el aluminio en ristre sobresalieron por los vencedores Liobis Montoya (refuerzo) de 2-2, incluyendo un jonrón, y Pascual Neyra, de 4-3. Por los vencidos Norlis Laffita ligó de 2-2, con un batazo de vuelta entera.

En otros resultados los representantes del Com- binado Avícola Nacional (CAN), viniendo de abajo, se impusieron a Vitilla 18 anotaciones por 11, en un choque en el que el DT de los ganadores, Elvis Pérez, relevó al abridor Orlando Duvergel. Con el fracaso cargó el diestro Jorge Gómez.

La ofensiva de los avícolas la encabezaron Jorge Merencio (4-3, incluyendo cuadrangular, triple y cuatro impulsadas), seguido de Teudi Bacilé y José Vera, ambos con dos imparables, de ellos, un cuadrangular para el primero; mientras por los perdedores sobresalieron Liobis Montoya (3-2, con dos jonrones) y Wilder Hernández (3-2 con un batazo para la calle).

En el turno del cierre Jamaíquinos vapuleó a Etecsa 19 por 3, con sonrisa para Abraham Cardosa (apenas permitió 4 jits) y revés de Carlos Lago. Al bate descollaron Ricardo Valiente (3-3), Ariel Benavides (2-2 incluyendo un jonrón y 3 em- pujadas) y Enrique Preval, también de 2-2 y cuatro fletadas.

Ahora resta una última jornada de la etapa cla- sificatoria, la cual se celebrará el próximo domingo con los encuentros CAN-Jamaíquinos, Guerreros- Etecsa y SepSA-Vitilla, quienes dirimirán no quedar en el último puesto.

Recordamos que ya aseguraron su boleto para la final los equipos de Jamaíquinos, CAN, Etecsa y Guerreros, quedando fuera SepSA y Vitilla.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN



## Guerreras de plata, por tercera vez

positivos como el nuevo formato de competen- cia empleado, en sedes concentradas, para evitar grandes gastos por con- ceptos de transportación. Asimismo, se pudo apre- ciar la calidad de numero- sas jugadoras, talento joven el cual se debe se- guir desarrollando para garantizar selecciones fu- turas.

En cuanto al arbitra- je, como en cada edición deja sus dudas; en ocasio- nes permisivo, por lo que algunas situaciones relacionadas con la dis- ciplina se les escaparon de las manos. Constituye una asignatura pendiente la superación de los mis- mos.

Otro de los puntos críti- cos de la Liga Superior de Baloncesto fue la pobre divulgación de los resul- tados de los juegos y las estadísticas, imprescindibles para el trabajo de la prensa especializada. Es necesaria la implementa- ción de un sistema online que permita el acceso a la información, tal como lo maneja la Serie Nacional de Beisbol o la Liga Nacional.

El reconocimiento para las Guerreras y su colec- tivo técnico, quienes a pesar de muchas carencias lograron mantenerse en la élite del baloncesto en Cuba.

Por tercera ocasión consecutiva el equipo fe- menino de baloncesto, de Guantánamo, alcanzó el segundo lugar en La Liga Superior de Baloncesto, que esta edición revivió la final de la versión anterior entre Guerreras del Gua- so y Mambisas, de Santia- go de Cuba.

Las más orientales no pudieron superar la cali- dad técnica de las santia- gueras, quienes se man- tuvieron liderando durante toda la lid, seguidas por las guantanameras. Tres juegos, de cinco pacta- dos, fueron suficientes para determinar el veredicto, dictado en la Sala polivalente Alejandro Urgellés, de la Ciudad Héroica.

Dada la estabilidad en el rendimiento de equipos como los antes menciona- dos, al igual que Capitai- lina y Sirenas avileñas, era una Liga bastante pre- decible desde sus inicios, aunque las migraciones dentro y hacia el exterior del país hacen que el ren- dimiento de los quintetos pueda ser variable en de- terminado momento.

De manera general, el certamen dejó aspectos

## Evalúan acciones para mitigar la sequía



Como en la población, la sequía se hace sentir con extremo rigor en los campos, con negativo impacto en la agricultura. La foto muestra áreas de Cecilia, en las proximidades de la ciudad de Guantánamo.

Javier Toledo Tápanes, vicepresidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, llamó a buscar alternativas para reducir el número de guantanameros que reciben agua en pipas, hoy más de 134 mil, incluso, fuera de los periodos secos.

En tal sentido, se decidió incrementar la garantía de combustible para el avance de las inversiones en Manuel Tames, donde habitualmente unas 10 mil personas sufren los embates de la sequía, y la comunidad de Hatibonico, Caimanera, en donde se ejecutan una conductora y el bombeo desde un pozo.

En reciente visita de trabajo, el directivo planteó la posibilidad de beneficiar a la

provincia con motobombas retiradas en otros territorios, con las cuales aumentar la capacidad de distribución tanto en estaciones de bombeo, hoy detenidas por falta de esos equipos, como en el aprovechamiento del agua subterránea.

Igualmente, en espera de esos equipos, está la conductora Jaibo-Bano que, incluso, sin impulsores hoy entrega unos 200 litros por segundo al noroeste de la ciudad, en momentos en los que las entregas desde la presa Faustino Pérez (hoy con apenas 7 millones de metros cúbicos) están muy restringidas.

Se insistió, además, en la urgencia de preparar condi-

ciones para el cambio de la matriz energética en el sistema de abasto de agua, que en la provincia incluye la instalación de 31 bombas solares que, aparte del ahorro energético, implican una mayor autonomía del trabajo.

La visita del directivo, junto a vicepresidentes de las Organizaciones Superiores de Dirección Empresarial de Agua y de Saneamiento y Gestión de las Aguas Terrestres, coincide con la caída de algunas lluvias que, sin que cambien significativamente el llenado de los principales embalses, dan un respiro a varias fuentes superficiales.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Foto: Ariel SOLER C.

## En marcha aplicación de tercer refuerzo a población general



La tercera dosis de refuerzo se aplica en unos 600 consultorios de la provincia.

Más de 6 mil 500 guantanameros fueron vacunados con el tercer refuerzo contra la COVID-19. En el inicio de la aplicación más de 248 mil personas de 19 a 69 años de edad ya habían recibido el esquema básico y las dos inyecciones de apoyo anteriores.

La licenciada Miralys Rodríguez García, coordinadora provincial de la vacunación anticovid, explicó a *Venceremos* que la inmunización se realiza en los casi 600 consultorios del territorio, en los que se garantiza lo necesario para la calidad del proceso, incluida la cadena de frío.

Se emplea el fármaco Abdala, con o sin tiomersal, producido por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), el más extendido entre los que se usaron aquí para la protección de las personas, y con demostrada efectividad para reducir síntomas graves y muertes por el nuevo coronavirus.

Rodríguez García recordó que el inmunógeno se aplicará a quienes recibieron el segundo refuerzo hace más de seis meses, a los convalecientes de la enfermedad por el mismo periodo y, en general, a personas sanas o con enfermedades crónicas

compensadas.

En Guantánamo, la tercera dosis de refuerzo empezó a aplicarse desde el año pasado cuando, en un primer momento, se protegieron a más de 40 mil trabajadores del sector de la Salud, mujeres embarazadas, madres lactantes y a los mayores de 70 años.

Al unísono, se mantiene la inmunización de toda la población, ya sea con el esquema básico, o cualesquiera de los refuerzos, también en los consultorios del médico de la familia; con la excepción de los niños con dos años cumplidos, que deben acudir a los policlínicos, para ser vacunados por primera vez contra la COVID-19.

Desde el inicio del programa de inmunización anticovid en Cuba, con fármacos mayormente producidos en el país, 433 mil 898 guantanameros se han beneficiado con, al menos, una dosis, y más 410 mil 374 tienen el esquema completo con tres, o una, en el caso de los convalecientes.

● **L. A. M.**

Foto: Leonel ESCALONA FURONES

## Nueva secretaria del Buró provincial del Sindicato de la Cultura

Yoannie Mendoza Sagó, quien fungía como miembro del Buró provincial del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Cultura (SNTC), fue promovida al cargo de Secretaria General de la organización en el territorio, durante la asamblea de balance del organismo sindical.

La dirigente tiene en su aval haberse desempeñado como secretaria general del gremio en el municipio de Guantánamo, y como cuadro para atender las secciones sindicales de base a ese nivel. Es, además, licenciada en Estudios Socioculturales, con destacados resultados como promotora cultural, por más de 12 años en el Consejo Popular Centro-Oeste.

Sustituyó en funciones a Susana Orphee Montoya, quien condujo con acierto al movimiento obrero del sector en la provincia, territorio que resultó por siete ocasiones Vanguardia de la emulación sindical nacional, resultados que le valieron en la despedida el reconocimiento de Katia María Rodríguez Ramos, secretaria general del Sindicato en el país.

La asamblea, que evaluó el trabajo en 2022, llamó a estrechar aún más la unidad de los artistas en defensa de nuestros valores



Yoannie Mendoza Sagó.

e identidad; potenciar los nexos con las secciones sindicales; garantizar la superación constante e impulsar y apoyar el sistema de eventos locales con iniciativas descolonizadoras como el III Encuentro Internacional de Trabajadores Sindicalistas en Defensa de la Unidad de América Latina y el Caribe.

Durante el encuentro se reconoció a trabajadores y colectivos destacados, y se entregaron los diplomas acreditativos de Colectivo Distinguido Nacional a las escuelas profesionales de Música y de Danza, en la provincia, así como a las entidades Propaganda del Partido y la Emisora CMKS, cuyos resultados sobresalen en el país.

Previo a la asamblea de balance, se otorgó al colectivo de la Empresa de Promociones artísticas y literarias Artex Guantánamo, la condición de Vanguardia Nacional, en ceremonia oficial desarrollada en el parque central José Martí.

En Guantánamo los más de 5 mil trabajadores del sector de la Cultura constituyen un grupo de avanzada, tanto en el cumplimiento de los principales deberes sindicales y el aporte a la defensa, como en la realización de donaciones de sangre, la entrega de valijas a vulnerables, trabajos voluntarios, y otras acciones de impacto social.

● **Ángel RAMÍREZ GOLIAT**

(Estudiante de Periodismo)

Foto: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

### Desde la Web

#### Chequean inversiones hidráulicas en la provincia

Antonio Rodríguez Rodríguez, presidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, chequeó en Guantánamo el estado de las inversiones que se ejecutan para mejorar el abasto de agua, muy afectado por la prolongada sequía. Durante el recorrido verificó la marcha de la construcción de la conductora en la zona sur de la ciudad cabecera, donde sus pobladores reciben el líquido mediante carros pipas. Se supervisaron, además, los trabajos que se realizan en la edificación de las oficinas de la Unidad Empresarial de Base de Acueducto y Alcantarillado, la desobstrucción de registros, así como la supresión de salideros, lo cual redundará, sin duda, en un mejor servicio a la población. ([www.radioguantanamo.icrt.cu](http://www.radioguantanamo.icrt.cu))

#### Llega el arte hasta el centro hospitalario infantil

Como parte de las iniciativas que se desarrollan en Guantánamo por la semana de la Victoria en Playa Girón, y al Primero de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores, miembros del Consejo de las Artes Plásticas llegaron hasta el Hospital Pediá-

trico Pedro Agustín Pérez para intercambiar con los pequeños hospitalizados. Con la idea de llevar amor y arte para los que saben querer, pues la cultura sana el alma, los artistas motivaron a los niños y niñas a crear figuras con la técnica del origami. También hubo presentaciones teatrales y otras propuestas que hicieron de esa mañana un momento especial para pacientes, familiares y personal de la institución. ([www.solvision.cu](http://www.solvision.cu))

#### Reforzarán triciclos eléctricos de transporte urbano de pasajeros en Baracoa

Como parte de un proyecto de desarrollo local financiado por la Empresa Agroforestal Baracoa y su polo exportador, la Ciudad Primada de Cuba se beneficiará este año con el servicio de triciclos eléctricos para el transporte de pasajeros en rutas urbanas. Los equipos operarán en dos tramos cortos desde el centro de la ciudad con destino a Cabacú y El Turey. El objetivo es aliviar el alto flujo de pasajeros durante el horario diurno. Este servicio se sumará al de coches y motocicletas. ([www.baracoaonline.cubava.cu](http://www.baracoaonline.cubava.cu))

# VENCEREMOS

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascares. **Subdirector:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortíz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolasco. **Corrección:** Jorge Luis Merencio Cautín, Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008